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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ven imposible desligar a partido de Programas Sociales 
Se ha construido una estrategia electoral en la que el Presidente presume la entrega, 
hasta ahora, de 2.7 billones de pesos a 30 millones de personas: Expertos 
 

 
Dosifican el gasto en las campañas 
Fiscalización Electoral 
 

 
Advierte Banxico turbulencia en 24 
Impactan los anuncios salariales 
 

 
“Ya no me pertenezco… y el pueblo gobernará”: Claudia 
La candidata de morena plantea que hay que estar siempre con los pies en la tierra, pese 
a que será la primera mujer presidenta; “Yo tomaré las decisiones y no tengo derecho a 
equivocarme, dice 
 

 
Cien mil israelíes exigen comicios para echar a Netanyahu 
Familias de rehenes lo acusan de obstaculizar un acuerdo 
 

 
Anticipan PreCriterios fuerte ajuste del gasto público en 2025 
SHCP. Pasar de un déficit de 5% a uno de 2.5% implica recorte de 833.7 mil mdp 
 

 
Costo financiero de la deuda se redujo 7.1% en el primer bimestre del año 
Resultó 31,877 mdp debajo del programado para el periodico 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Piña pretende quitar a la Judicatura la designación de jueces: 
Magistrada  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/politica/010n1pol 
La presidenta del Poder Judicial de la Federación (PJF), Norma Lucía Piña 
Hernández, pretende disminuir las facultades de la Comisión de 
Adscripciones del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), y concentrar la 
adscripción de jueces y magistrados en todo el país e impedir que la citada 
comisión proponga de manera libre al pleno las decisiones que asuma, 
reveló la magistrada Celia Maya García. La consejera expuso que la reforma 
que se pretende obliga a la Comisión de Adscripciones a dictaminar lo que 
le presente la secretaria (Ejecutiva de Adscripción, María Guadalupe Molina 
Covarrubias), y si la comisión no avala algo, de todos modos ella (Molina 
Covarrubias) lo lleva al pleno, pues lo que la ministra quiere es concentrar 
todo. Este lunes, los integrantes de la Comisión de Adscripciones tendrán 
una sesión extraordinaria a fin de construir argumentos e impedir que se 
validen los actos de Piña iniciados el 28 de febrero, cuando se asentó de 
manera irregular en el acta de asamblea de pleno que se aprobó por 
unanimidad la eliminación de facultades, sin el análisis de un proyecto ni 
una votación expresa y, por supuesto, sin cumplir las formalidades que la 
norma establece, añadió Maya García. 
 
Advierte Banxico turbulencia en 2024  
https://www.reforma.com/advierte-banxico-turbulencia-en-2024/ar2782348?v=3 
Este año, la inflación en México enfrenta un panorama más complejo que 
en 2023, ya que tiene diversos "vientos en contra", entre ellos una política 
fiscal expansiva, un mayor consumo interno y más ingresos derivados de 
aumentos salariales, aseguró Irene Espinosa, subgobernadora del Banco de 
México (Banxico). 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/politica/010n1pol
https://www.reforma.com/advierte-banxico-turbulencia-en-2024/ar2782348?v=3


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Suben 227% subsidios y transferencias  
https://www.reforma.com/suben-227-subsidios-y-transferencias/ar2782428?v=2 
En febrero, los subsidios y transferencias del Gobierno federal ascendieron 
a 266 mil 218 millones de pesos, un incremento anual real de 227 por ciento, 
el mayor para un mismo mes en lo que va del sexenio, de acuerdo con datos 
de la Secretaría de Hacienda. 
 
“DIFÍCIL, ROMPER VÍNCULO DE MORENA CON PROGRAMAS”  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ven-imposible-desligar-a-partido-de-
programas-sociales/ 
Especialistas consideran complicado romper la hegemonía de la estrategia 
clientelar de los programas sociales del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su partido político, Morena, en el actual proceso electoral. 
Entrevistados por EL UNIVERSAL, reconocen un vínculo emocional de los 
programas con la figura presidencial y, por tanto, no descartan que la 
administración establezca una estrategia para vincular la intención del voto 
con la entrega de los apoyos. A pesar de la veda electoral, los expertos 
también advierten que el Presidente no ha dejado de presumir sus apoyos 
gubernamentales, así como el número de beneficiarios, incluso el Instituto 
Nacional Electoral (INE) ya ordenó modificar o bajar de las plataformas 
digitales algunas de sus mañaneras.  
Según la Secretaría del Bienestar (Sebien) durante la administración se ha 
beneficiado a más de 30 millones de personas mediante los programas 
sociales que se han aplicado desde 2019 al este año. 
 
"Ya no me pertenezco, ahora represento el futuro": Sheinbaum  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ya-no-me-pertenezco-ahora-represento-el-
futuro-sheinbaum 
Claudia Sheinbaum lo tiene claro: “Ya no me pertenezco, ahora represento 
una esperanza”. En entrevista con MILENIO, la candidata presidencial de 
Morena y los partidos del Trabajo y Verde Ecologista sostiene que las 
decisiones que toma hoy ya repercuten para el futuro del país: "Ya no tengo 
derecho a equivocarme”. 
Por ello, la abanderada presidencial de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia ofrece: “nunca voy a dejar de tener los pies en la tierra”. 

https://www.reforma.com/suben-227-subsidios-y-transferencias/ar2782428?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ven-imposible-desligar-a-partido-de-programas-sociales/
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ven-imposible-desligar-a-partido-de-programas-sociales/
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ya-no-me-pertenezco-ahora-represento-el-futuro-sheinbaum
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ya-no-me-pertenezco-ahora-represento-el-futuro-sheinbaum


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Sheinbaum Pardo reconoce que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador “siempre va a ser una enseñanza” pero asegura que, de ganar la 
elección del próximo 2 de junio, “quien tomará las decisiones” será ella, “pero 
gobernará el pueblo". La ex jefa de Gobierno de la CdMx también garantiza 
que, de poder concretar las reformas constitucionales con el llamado plan 
C, México será un mejor país. Sheinbaum Pardo afirma que sigue vigente la 
invitación que hiciera durante el proceso de corcholatas a Marcelo Ebrard y 
Adán Augusto López a su eventual gabinete. 
 
Dosifican el gasto en las campañas; Fiscalización electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dosifican-el-gasto-en-las-campanas-fiscalizacion-
electoral/1644048 
En un mes de campañas electorales rumbo a la Presidencia de la República, 
los tres candidatos han ejercido entre el 13% y el 5% del tope de gastos fijado 
por el INE para esta etapa electoral. De acuerdo con los informes de 
fiscalización entregados al árbitro electoral, Claudia Sheinbaum, 
abanderada de la coalición conformada por Morena, PT y PVEM, es quien 
más ha gastado en estos 31 días, pues reporta 86 millones 758 mil 069 pesos, 
lo que representa apenas 13% del máximo permitido, que son 660 millones 
978 mil 723 pesos. En tanto Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento 
Ciudadano, ha erogado 61 millones 928 mil 861 pesos, 9% del tope de gastos. 
La candidata de la alianza Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
reporta una erogación de 34 millones 352 mil 232 pesos, lo que representa 
5% del total autorizado. Según los reportes, Máynez es quien más ha gastado 
en producción de mensajes para radio y televisión. 
 
EU defiende en el T-MEC sus exportaciones de maíz ( 
https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/politica/005n1pol 
Lo que defiende Estados Unidos en el panel de controversias del T-MEC 
sobre el maíz es el mercado mexicano, adonde llegan 25 por ciento de sus 
exportaciones mundiales y que tan sólo el año pasado sumaron 5 mil 300 
millones de dólares; esto es lo que no quiere perder ese país, consideró Ana 
de Ita, del Centro de Estudios para el Cambio en el Campo Mexicano 
(Ceccam).  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/dosifican-el-gasto-en-las-campanas-fiscalizacion-electoral/1644048
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dosifican-el-gasto-en-las-campanas-fiscalizacion-electoral/1644048
https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/politica/005n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
El año pasado, México adquirió de Estados Unidos 19.7 millones de toneladas 
de maíz, cifra récord, a lo que se suman cantidades mínimas compradas a 
Brasil, y este año se espera que el país supere a China en las adquisiciones 
que se destinan a los sectores pecuario e industrial, sostuvo. No es un 
mercado del gobierno de ese país, es de las transna-cionales. A lo que se 
suma que los productores maíceros son una fuerza grande en los estados 
republicanos y les interesa tener sus votos en la época de elecciones; los 
granjeros piden no quedarse sin el mercado mexicano, explicó. 
 
Mexicanos recelan por igual de polis y jueces según Encuesta 
de Calidad Gubernamental  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexicanos-recelan-por-igual-de-polis-y-jueces-
segun-encuesta-de-calidad-gubernamental 
Entre los actores e instituciones de la sociedad que menos confianza les 
inspiran a los mexicanos, los policías, sindicatos, ministerios públicos y 
jueces están en el mismo nivel. De acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) 2023, realizada por el Inegi, los 
partidos políticos y las cámaras de Diputados y de Senadores son las 
instituciones con peor nivel de confianza, al ser aprobadas sólo por 28.9% y 
34.5% de la población mayor de 18 años, respectivamente. 
En los resultados destaca que si bien más ciudadanos confiaron en la policía 
el año pasado respecto a 2021 (37.1% contra 33.3%), prácticamente cuatro de 
cada diez personas recelan de esa institución. 
Lo mismo pasa con los sindicatos (38.5% en 2023 contra 37.4% en 2021) y los 
ministerios públicos y fiscalías estatales (38.6% y 36.5%). 
Todas estas instituciones mejoraron sus índices de confianza en dos años, 
pero no fue así con los jueces y magistrados, que pasaron de 40.3% en 2021 
a 39.4% en 2023, prácticamente un punto porcentual menos. 
 
Inician campañas por las gubernaturas de Veracruz, Morelos, 
Chiapas y Puebla  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/estados/023n1est 
Entre múltiples promesas de mejoras, señalamientos entre los 
contendientes, propuestas de pactos para un proceso electoral sin violencia  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexicanos-recelan-por-igual-de-polis-y-jueces-segun-encuesta-de-calidad-gubernamental
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexicanos-recelan-por-igual-de-polis-y-jueces-segun-encuesta-de-calidad-gubernamental
https://www.jornada.com.mx/2024/04/01/estados/023n1est


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
y reclamos de la ciudadanía, los candidatos a gobernar los estados de 
Veracruz, Chiapas, Morelos y Puebla iniciaron campañas en los primeros 
minutos del domingo y culminarán el 29 de mayo. 
En el municipio de Boca del Río, Veracruz, en su primera rueda de prensa 
como abanderada de la coalición Morena, PT, PVEM y Fuerza por México 
Veracruz, en un conocido café de la ciudad, Rocío Nahle García fue recibida 
por los comensales con gritos de ¡fuera, fuera! 
Ante las exclamaciones de de-saprobación, seguidores y acompañantes de 
la ex secretaria de Energía comenzaron a corear ¡gobernadora!, 
¡gobernadora!, pero sus consignas fueron opacadas por los reclamos de los 
inconformes. Durante la conferencia, Nahle García se negó a responder 
sobre los señalamientos de las propiedades que presuntamente se 
encuentran a su nombre o de sus familiares, en Veracruz y Tabasco. 
 
Aplazan municipios retiro de marañas  
https://www.reforma.com/aplazan-municipios-retiro-de-maranas/ar2782432?v=4 
Municipios del Valle de México no sólo han omitido retirar las marañas de 
cables que cuelgan de los postes en las calles sino que, además, se deslindan 
de responsabilidades, no cuentan con convenios con las empresas y opacan 
la información. 
 
Migrantes trabajan en lo que sea en su paso a EU  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/migrantes-trabajan-en-lo-que-sea-en-su-paso-a-
eu/ 
En la parte posterior de Palacio Nacional en el Zócalo, entre el bullicio y el 
perifoneo del comercio informal destaca el acento de un grupo de 
migrantes: los venezolanos. Leila es una de los cientos de migrantes 
provenientes de la región norte de América del Sur que han encontrado 
trabajo en los alrededores de la Plaza de la Constitución. 
Originaria de Caracas, esta madre de familia de 35 años que se vio obligada 
a salir de su país con su esposo y su hijo, en su búsqueda por lograr el sueño 
americano, pasó por la Ciudad de México y desde hace dos meses, seis días 
a la semana se dedica a fregar ollas, lavar trastes y cocinar, en una jornada 
de 10 horas por mil 200 pesos a la semana en un restaurante de mariscos. 

https://www.reforma.com/aplazan-municipios-retiro-de-maranas/ar2782432?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/migrantes-trabajan-en-lo-que-sea-en-su-paso-a-eu/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/migrantes-trabajan-en-lo-que-sea-en-su-paso-a-eu/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Trump sobre propuesta migratoria de AMLO: "No le daría ni 10 
centavos a México"  
https://www.milenio.com/politica/daria-10-centavos-trump-propuesta-migratoria-amlo 
Donald Trump comentó que no le daría "ni 10 centavos a México" en 
referencia a la propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador 
sobre invertir millones de dólares en países como Venezuela y Guatemala 
para atender los problemas que hacen a la gente migrar hacia Estados 
Unidos. En entrevista con el programa Fox & Friends de la cadena 
estadunidense Fox News, Trump comentó la entrevista del presidente 
López Obrador con la corresponsal de 60 Minutos de CBS, Sharyn Alfonsi. 
El ex presidente Trump se unió al presentador Brian Kilmeade para discutir 
la "falta de respeto" que los líderes extranjeros tienen hacia el presidente 
Biden y su administración. "Dijo que quiere 10 mil millones de dólares 
básicamente solo para hablar, 10 mil millones de dólares para hablar, y eso 
ha salido a la luz desde entonces, y no, eso no sucedería conmigo, con el 
muro. "Es muy simple: falta de respeto al presidente (Joe Biden). Nunca me 
dirían eso. Nunca lo dirían antes de que hablemos. Quieren 10 mil millones 
de dólares al año, México acaba de pedir 10 mil millones de dólares al año. 
Nunca lo pedirían". "No les daría ni 10 centavos", dijo Trump. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/daria-10-centavos-trump-propuesta-migratoria-amlo


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-ajuste-en-la-estrategia/ 
Nos comentan que, en el equipo de la candidata presidencial opositora, 
Xóchitl Gálvez, han arrancado una estrategia entre los diferentes voceros 
para enfatizar que la hidalguense es una candidata ciudadana y no de los 
tres partidos que la postulan en la coalición Fuerza y Corazón por México 
(PAN, PRI y PRD). Nos comentan que ante las resistencias que han hallado 
en sondeos de que muchos ciudadanos votarían por ella, pero no por los 
partidos que la apoyan, el enfoque que se busca nuevamente trabajar es 
que ella es una ciudadana impuesta a los partidos y no al revés. Nos hacen 
ver que el reto es que la ciudadanía la haga suya aun cuando no comulguen 
con los institutos políticos. El reto, nos hacen ver, es que la estrategia tendría 
que ser muy efectiva porque el tiempo se agota, y ya estamos a dos meses 
exactos de la elección. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2060 
Que después de diez días de puente con motivo de Semana Santa, la 
Cámara de Diputados, presidida por la priista Marcela Guerra, reiniciará 
mañana actividades en el pleno y activará así la cuenta regresiva del último 
periodo ordinario de la 65 Legislatura, por concluir el 30 de abril, pero con la 
expectativa de la mayoría parlamentaria de Morena, encabezada por 
Ignacio Mier, de consensuar y sacar adelante al menos una parte del 
paquete de 20 iniciativas presentadas por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el ocaso de su administración. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-01/op268463?pc=102 
Y ASÍ, en un abrir y cerrar de ojos, se fue el primer trimestre del año y el 
primer mes de las campañas presidenciales. Habrá quienes digan que ni se 
sintieron y habrá quienes digan que fueron como 5 minutos... pero bajo el 
agua. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/xochitl-ajuste-en-la-estrategia/
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2060
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-01/op268463?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Herencias ‘malditas’ en Chiapas, Morelos, Puebla y Veracruz  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/herencias-malditas-en-
chiapas-morelos-puebla-y-veracruz/ 
A partir de este fin de semana hay campañas electorales en las nueve 
entidades federativas que cambiarán gobierno este año. Los estados que 
faltaban, Chiapas, Morelos, Puebla y Veracruz arrancaron con un rezago 
legal por lo que los candidatos sólo tendrán 60 días para que los ciudadanos 
conozcan sus perfiles y plataformas de gobierno –en lugar de 90 días como 
los otros cinco estados–, algo irónico porque se trata de las cuatro plazas en 
las que se requieren los cambios más profundos por sus problemáticas de 
gobernabilidad. Una herencia ‘maldita’ de los gobiernos salientes. 
Chiapas es un desastre. El gobernador Rutilio Escandón perdió desde hace 
un par de años las riendas del gobierno y se las entregó a las bandas del 
crimen organizado, quienes se desplazan por los caminos de la entidad 
haciendo alarde de su poder de fuego, incluso despertando los vítores de la 
comunidad. Como retrato de lo que sucede en ese estado está la manera en 
que estos grupos secuestraron el año pasado a trabajadores de la Secretaría 
de Seguridad local para exigir la destitución de mandos de esa misma 
dependencia. 
 
Héctor de Mauleón 
Camila en un Guerrero sin gobernadora y sin ley  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/camila-en-un-guerrero-sin-
gobernadora-y-sin-ley/ 
¿En dónde estaba la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, cuando 
Camila, una niña de ocho años de edad, desapareció en Taxco y una turba 
amenazante comenzó a rodear la casa de sus presuntos secuestradores? 
Solo la gobernadora lo sabe. El alcalde de Taxco, Mario Figueroa Mundo, 
declaró el viernes 29 que Evelyn Salgado no tomó jamás su llamada de 
auxilio. “No sé si esté aquí (en Guerrero). No sé si haya salido”, dijo en  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/herencias-malditas-en-chiapas-morelos-puebla-y-veracruz/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/herencias-malditas-en-chiapas-morelos-puebla-y-veracruz/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/camila-en-un-guerrero-sin-gobernadora-y-sin-ley/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/camila-en-un-guerrero-sin-gobernadora-y-sin-ley/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
entrevista un día después de que el linchamiento de la presunta 
secuestradora, Ana Luis Aguilar Díaz, hubiera ocurrido. 
Ese día, la mayor parte de los 40 elementos de la policía municipal de Taxco 
habían sido enviados a cubrir la procesión del Cristo de Xochula, en la que 
participaban más de 5 mil personas. Solo dos patrullas se hallaban 
disponibles: una vigilaba el centro de la ciudad; la otra se movilizó al 
domicilio donde cerca de 300 personas cercaban la casa a la que niña había 
sido invitada a nadar, en una alberca inflable, el miércoles 27. 
 
Carlos Marín 
López-Gatell no es López Obrador  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lopez-gatell-no-es-lopez-
obrador 
Para los nacionalpopulistas, quien critica a Hugo López-Gatell es enemigo 
del presidente López Obrador, y por esto cometieron la estupidez de 
pretender que el periodista Manuel López San Martín, por hacer un 
merecido comentario sobre el doctor muerte, fuera impedido de participar 
como moderador en el debate del próximo domingo. 
Con esa misma lógica, esos alérgicos a la libertad de expresión han de creer 
que otros probables e impunes delincuentes como Francisco Garduño, 
director del siniestro Instituto Nacional de Migración; Ignacio Ovalle, ex 
titular de la saqueada Segalmex, o los inexplicables gobernadores Evelyn 
Salgado, Cuitláhuac García, Layda Sansores, similares y conexos encarnan 
también la falsaria y destartalada “cuarta transformación”. 
 
Enrique Quintana 
¿Vendría un gran recorte de gasto en 2025?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/04/01/vendria-un-gran-
recorte-de-gasto-en-2025/ 
El miércoles pasado la Secretaría de Hacienda entregó al Congreso los 
PreCriterios de Política Económica para el 2025. 
Al analizar las cifras de esta primera versión del Paquete Económico del 
próximo año hay dos que llaman poderosamente la atención y que serán los  
 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lopez-gatell-no-es-lopez-obrador
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retos principales en materia de finanzas públicas para la siguiente 
administración, que comenzará el próximo 1 de octubre. 
El déficit público bajaría de un estimado de 5 por ciento del PIB para este 
año a 2.5 por ciento para el 2025.  Los requerimientos financieros del sector 
público, que agregan al déficit otros cargos extrapresupuestales, pasarían 
de un 5.9 por ciento del PIB estimado para este año a 3.0 por ciento para 
2025. El factor más relevante para explicar este ajuste en las finanzas 
públicas es un descenso muy notorio del gasto público. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El general ya votó  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/04/01/el-general-
ya-voto/ 
La poderosa personalidad del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
que hacia el interior de su gabinete inspira terror, ha cambiado muchas 
cosas dentro y fuera del gobierno. Una de ellas, por extraordinaria, es la 
forma como el Presidente le está armando el gabinete a quien está 
convencido que lo sucederá, Claudia Sheinbaum, y la manera como varios 
miembros de su equipo han normalizado lo atípico e ilegal al seguir las 
reglas de juego de López Obrador. El más significativo, por lo que representa 
la institución que encabeza, es el secretario de la Defensa Nacional, el 
general Luis Cresencio Sandoval. Durante algún tiempo a finales del año 
pasado y al comenzar este, el general coqueteó con la idea de repetir en el 
cargo, lo que no es ilegal pero totalmente inusual y, probablemente, que 
causaría una molestia interna, e incluso fracturas en la oficialía. La idea se 
desvaneció antes de que, hasta donde se sabe, se la planteara al Presidente, 
que coincidió con varios trascendidos en la prensa impresa sobre la lucha 
por el cargo entre los generales Ricardo Trevilla, jefe del Estado Mayor 
Conjunto del Estado Mayor de la Sedena, y el general Gabriel García Rincón, 
subsecretario de la Defensa Nacional. 
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Darío Celis 
El miedo a Wal-Mart: Telcel demanda a Altán  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/1/el-miedo-wal-mart-telcel-demanda-
altan-590333.html 
NO PIERDA DE vista a Bait, el operador móvil virtual de Wal-Mart: en tan 
solo el último cuarto de 2023 logró suscribir 3.8 millones de suscriptores de 
prepago, una primera señal de un cambio disruptivo en el mercado. 
La empresa de telefonía del gigante del retail que preside Doug McMillon 
alcanzó en tres años 13 millones de abonados y, de seguir con ese ritmo 
meteórico, podría convertirse en el principal rival de Telcel. 
Tan es así que recientemente los pupilos de Carlos Slim presentaron una 
inusual y extraña notificación de demanda por, válgame Dios, ¡prácticas 
monopólicas contra Altán Redes!   
¿Y por qué el operador que lleva Daniel Hajj procedió contra la empresa 
mayoritariamente propiedad de Nafin-Bancomext y Banobras, que llevan 
respectivamente Luis Antonio Ramírez y Jorge Mendoza? 
Sucede que Bait utiliza la plataforma de Altán para operar: dos elementos 
se combinaron para lograr un conveniente matrimonio entre el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador y la empresa comercial más grande de 
México y que lleva aquí Guilherme Loureiro. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Sí es posible producir alimentos sin glifosato en México, hay 
alternativas y evidencia científica  
https://www.gob.mx/pa/prensa/si-es-posible-producir-alimentos-sin-glifosato-en-mexico-
hay-alternativas-y-evidencia-cientifica 
En atención al pleno cumplimiento del decreto presidencial del 13 de 
febrero de 2023 vigente, por el que se establecen diversas acciones en 
materia de glifosato y maíz genéticamente modificado, el gobierno federal, 
mediante el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías 
(Conahcyt), así como otras dependencias mandatadas, dieron a conocer 
resultados científicos y tecnológicos de las acciones probadas en diversos 
territorios del país que confirman que sí es posible producir alimentos sin 
glifosato, y de la existencia de alternativas viables a este agrotóxico.  
En la conferencia de prensa “Atención al decreto para prescindir del 
glifosato en México. Es posible producir alimentos sin agrotóxicos, 
alternativas viables al glifosato”, participaron: la Vocería del Gobierno de 
México, el Conahcyt y las secretarías de Bienestar, a través de la 
Subsecretaría de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural; de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), mediante la Subsecretaría de Autosuficiencia 
Alimentaria; y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la 
Procuraduría Agraria (PA). Además, personas de la comunidad científica 
responsables de los 85 proyectos científicos en el campo mexicano. 
 
Gobierno de México detiene prohibición del glifosato en 
producción agrícola  
https://www.e-consulta.com/nota/2024-03-31/nacion/gobierno-de-mexico-detiene-
prohibicion-del-glifosato-en-produccion-agricola 
Tras un decreto emitido por el Gobierno de México, con el que se busca que 
el uso del glifosato sea eliminado desde el 1 de abril de 2024, y proponer 
alternativas para su sustitución, la Comisión para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris) y las autoridades sanitarias afirmaron que sí es 
posible que se produzcan alimentos con opciones menos toxicas que  
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puedan reemplazar al herbicida.  Si bien el Gobierno Federal decidió 
suspender la medida de prohibición del uso del glifosato en la agricultura 
del país, ya que consideró que no se han concretado las condiciones para 
llevar a cabo la iniciativa, se aseguró que mientras tanto, debe prevalecer la 
intención de que la seguridad agroalimentaria de México sea 
salvaguardada. Al respecto, Luis Hernández, representante de la 
Procuraduría Agraria, aseguró que el uso continuo de este producto ha 
dejado en evidencia que afecta a cultivos como el aguacate, pero, también 
a especies animales. “Está matando a las abejas, a las mariposas, hay una 
disminución de la Mariposa Monarca en el país, está matando aves, entre 
otras, los colibríes”, mencionó. (MIG) 
 
Asegura Conahcyt tener herbicidas sin glifosato  
https://www.razon.com.mx/negocios/asegura-conahcyt-herbicidas-glifosato-570867 
El Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) y 
la Procuraduría Agraria emitieron un comunicado, en el que señalan que 
sí es posible producir alimentos sin glifosato en México, al asegurar que 
identificaron bioherbicidas con más del 90 por ciento de eficacia. 
El Conahcyt y otras dependencias dieron a conocer resultados científicos y 
tecnológicos de las acciones probadas en diversos territorios del país que 
confirman que sí es posible producir alimentos sin glifosato, y de la 
existencia de alternativas viables a este “agrotóxico”. 
El Consejo informó que las soluciones para el glifosato, ya se están 
desarrollando y detalló que existen tres formulaciones nuevas 100 por ciento 
mexicanas cuya eficiencia es del más del 90 por ciento; además de que 
están en proceso de escalamiento a nivel industrial. 
(Información disponible en 03 portales distintos) 
 
Comuneros de Tonameca denuncian presuntos actos de 
corrupción en el RAN  
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/852628/comuneros-de-tonameca-denuncian-
presuntos-actos-de-corrupcion-en-el-ran/ 
Comuneros de Santa María Tonameca denunciaron presuntos actos de 
corrupción y trabas en la próxima asamblea sucesoria de los representantes  
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del órgano comunal por parte de disidentes apoyados por Javier Mancilla 
Miranda, extitular del Registro Agrario Nacional (RAN).  
Acusaron al funcionario de que, con un acta de acuerdo apócrifa, otorgó 
reconocimiento a Antonio Merino Gonzaga y su grupo como parte de un 
nuevo cuerpo de representantes de manera irregular. 
Falsifican firmas de funcionarios y sellos federales 
Sin embargo, en el acta de remoción apócrifa, donde involucran a la 
Procuraduría Agraria (PA), al presentar la firma del visitador agrario, Vidal 
Pérez García, quien presuntamente firmó dicho documento, “está también 
el sello de la Procuraduría Agraria que dice Residencia en Pochutla, cuando 
no lo existe, y que la residencia se encuentra en Miahuatlán”, declaró 
Ramírez Rodríguez. 
 
La meta de IMEVIS es entregar más de 90 mil títulos de 
propiedad en 6 años 
https://elvalle.com.mx/2024/03/31/la-meta-de-imevis-es-entregar-mas-de-90-mil-titulos-
de-propiedad-en-6-anos/ 
Estado de México. - El Instituto Mexiquense de la Vivienda Social (IMEVIS), 
tiene como meta, entregar más de 90 mil títulos de propiedad en seis años. 
El año pasado entregó 7 mil 500 documentos de propiedad, la meta para 
este 2024 es duplicar la cifra. “Durante todo el año pasado solo se 
entregaron 7 mil 500 documentos de propiedad y el criterio actual del 
IMEVIS es crecer al 100 por ciento, es decir, que como mínimo este 2024 se 
entreguen 15 mil”, así lo señaló, Alejandro Tenorio, titular de la dependencia. 
Dijo que en dos sexenios anteriores, el máximo de títulos de propiedad que 
llegaron a entregar en el Estado de México fue de 48 mil, por lo que se está 
planteando entregar más del doble, “En el actual sexenio sería entregar 100 
mil documentos para beneficiar a igual número de personas”. 
Incluso, dijo, se puede rebasar la meta bajo ciertas acciones que se están 
trabajando bajo ciertos convenios con los municipios, otros con las 
instancias con el RAN, el INSUS, la SEDATU e incluso con la Procuraduría 
Agraria, en fin, con todos los entes que en su momento tienen que ver y con 
los dos juzgados especializados que se tienen en el estado de México, como 
el Juzgado de Ecatepec y el de Lerma. 
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Por ejemplo, dijo que los juzgados especializados ayudan hacer los juicios 
de usucapión, los cuales, los hacen de manera sumaria, es decir, bajo 
condiciones mínimas, de seis a tres meses, pues, un juicio normal en esta 
modalidad es de alrededor de 12 meses, donde todo lo tramita el IMEVIS. 
 
Minera San Agustín reanuda labores; agradece al Estado por 
proteger empleos  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2024/minera-reanuda-labores-agradece-al-
estado-por-proteger-empleos.html 
Durango. - A través de un comunicado agradecieron a la Secretaría General 
de Gobierno del Estado por su compromiso con las empresas que han 
invertido en Durango, asegurando un entorno favorable para la confianza 
de los inversionistas y proporcionando un ambiente propicio para la 
estabilidad laboral; lo que garantiza continuar contribuyendo al desarrollo 
económico y social sostenible del estado. El llamado al diálogo que realizó 
Héctor Vela Varela, titular de la Secretaría General de Gobierno, así como de 
Arturo Galindo, Coordinador Estatal de Protección Civil, la participación de 
Ignacio Ruiz, Procurador Agrario, y la de Alfredo Herrera, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Económico, permitieron reanudar las operaciones 
mineras desde la tarde del 24 de marzo, luego de un período de inactividad 
derivado de bloqueos y manifestaciones. 
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Sector Agrario 
 
 

¿La nueva sede del Archivo Agrario cumple las normativas?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/crimen-castigo/la-nueva-sede-del-archivo-
agrario-cumple-las-normativas/ 
Por andar muy ocupados informando sobre numerosos asuntos que 
ocurren en el país, no habíamos podido abordar con atención lo que pasa 
en nuestra propia cuadra, es decir, a unos metros de El Universal, donde en 
unos meses tendremos de vecina a la nueva sede del Archivo General 
Agrario (AGA), en Avenida Juárez. Hace unos días comentamos la bronca 
entre Pedro Salmerón, encargado del despacho del AGA, y Román Meyer 
Falcón, titular de Sedatu, que construye el edificio que se entregará 
equipado, debido a la compra de estantes llamados planeras que 
definitivamente no sirven para resguardar más de 300 mil planos históricos 
porque no se siguieron las especificaciones técnicas del equipo de Salmerón 
al hacer la compra. La responsable de este desastre, que esperemos se 
solucione sí o sí, es una arquitecta de nombre Alin Vázquez, del equipo de 
Meyer Falcón, que ignoró, no entendió o no supervisó la compra que se le 
pedía. A raíz de esto, hemos recibido algunos comentarios de expertos en el 
tema de los archivos que nos alertan sobre algunas cosas que hay que 
considerar seriamente. En primer lugar, como vecinos de estas calles 
céntricas y tumultuosas de la Ciudad de México, sabemos que estamos 
sobre una zona donde los sismos se viven con mayor magnitud que en otras 
partes de la capital. 
 
Quema cinco huertas Malinaltepec en tierras en disputa con 
Alacatlatzala, denuncian  
https://suracapulco.mx/quema-cinco-huertas-malinaltepec-en-tierras-en-disputa-con-
alacatlatzala-denuncian/ 
Guerrero. - Comuneros de Malinaltepec provocaron un incendio en las 
tierras que tienen en conflicto con Alacatlatzala, y el fuego alcanzó y 
consumió las huertas de cinco beneficiarios del programa Sembrando Vida, 
denunció ayer por teléfono el comisariado de Bienes Comunales de  
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Alacatlatzala, Zenaido Cano Galindo. Informó que las plantaciones se 
encontraban en los parajes de Tierra Colorada y Peñasco del Asiento del 
Burro, una zona donde ya no está en litigio, sino que son propiedad de los 
comuneros Susana Mendoza Valle, Erika Cano Galindo, Juventino Galindo 
García, Adrián Galindo García y Silvestre Santiago Cano, quienes tenían 
plantaciones de café, durazno, pera y mísperos. Cano Galindo informó que 
los comuneros de Malinaltepec, (cabecera del municipio del mismo 
nombre), prendieron fuego a las nueve de la mañana del miércoles en las 
tierras que están en disputa entre Malinaltepec y Alacatlatzala desde hace 
más de 50 años. Indicó que la lumbre “traspasó” a las tierras propiedad de 
los cinco beneficiarios del programa Sembrando Vida quienes junto con sus 
familiares y vecinos intentaron ir a apagar el fuego, pero cuando se 
acercaban los comuneros de Malinaltepec les dispararon desde un cerro. 
 
Incendios forestales provocados arrasan con 17 viviendas en la 
Mixteca de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/incendios-forestales-provocados-arrasan-con-
17-viviendas-en-la-mixteca-de-oaxaca 
Oaxaca. - Al menos de 15 viviendas calcinadas son la consecuencia de 
incendios intencionales en la comunidad de Cerro Metate, perteneciente al 
municipio de San Juan Mixtepec, en la región de Mixteca de Oaxaca. 
“Estamos cansados, son muchos años estar de pie con lo que nos toque, 
ahora con la quema de nuestras viviendas”, dicen los pobladores afectados. 
Las al menos 15 casas fueron consumidas por el fuego en el municipio de 
San Juan Mixtepec, a ellas se suman otras dos en Santa Catarina Yosonotú; 
pobladores señalan que los incendios fueron provocados por vecinos que 
arrastran una disputa. En San Juan Mixtepec el incendio empezó por la 
noche del viernes afectando casas y parte de los bosques en la franja de 
conflicto. Este miércoles consumió las últimas viviendas que estaban de pie 
en Cerro Metate; sin embargo, el fuego se sigue propagando. Los afectados, 
quienes omitieron sus nombres por temor a su integridad, señalaron que 
por la noche del viernes bajaron vecinos de Yosoñama a incendiar las casas 
y parte del bosque. 
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